

る。しかし注目すべき林業のニユーフェ

・竹材・くりの実や椎茸などの生産も有

数である。

た。セリシマアカシヤ造林がそれであ

る。集約林業からは見放された天草に、瘠悪地利用高度化のチャンピオンと

して、このセリシマが渡ってきてから、先輩の福岡県を抜いて、堅実に一千町歩の造林地を造成してしまったことは特筆ものである。

熊本県が林産県であることの一面は、その特種林産物の点でうかがい知られると思う。すなわち、つばきの実、はぜの実などで全国一、二位を占め、たけのこ

變りものに榮光あり

山口竹治さんの育林法

(玉名郡三加和村)



山口さん

山口竹治さん(59)の明快な経済論を聞いてみよう。「例えばここに五百万円の山がある。その五百万円を一年早く取るか、一年遅れて取るかでは大違いだ。わしらは貧乏だ。一刻も早く太

らせて、一年でも早く勝負をつけよう。これですよ」人は、山口さんを「変りもの」と云つた。しかし、正當な手段でしかも人より飛び抜けた収益を得るには「変つた」ことをやらない

やと、非難をよそに、どんどん山にコ

ヤシをやつた。十年前だ。

密植、中耕、施肥、そして、徹底し

た下刈り。型破りと云われた山口育林

の結果は、普通十五年かかる処、大体

八年で第一回の間伐が可能という高度

成長ぶりをみせた。

もちろん、尋常な仕事ぶりではない。

手入れのとどいた山はまるで杉畑だ。

「毎日、精一杯働くことが苦にならな

いからだと心とだけが、先祖の残した

財産でした」嘗々としてから得た二十

枝八分の杉山に榮光が待っている。

(W)

家族的経営と企業的経営

企業的経営

そのような狙いで、日本林業に新しい方向を与えようとする林業基本法もできることになった。最近目についた木材伐出業者の賃金比較によつても、本県は全

人口一人当り林野面積が〇・四〇ヘクタールと、全国〇・二五ヘクタールを遙かに引離していることである。だから木材供給県としてのウェイトは、実は今よりもっと高くてもよいはずである。大変

大きっぽな云い方だが、林野面積四十八万町に対し、あえて過伐といわれながら、

用材生産量百三十一万立方メートル(一町当たり二・七立方メートル)という数字は、その恵まれた自然的立地条件に対して、決して十分なものではない。もともとそこにこそ

後の大好きなプラス・アルファの生み出される可能性があるといえるのである。

これは日本林業の大きな課題である。しかしそれは、かつての日本の「木材の増産」や、「山に野に木を植えよう」では

ない。いい換えれば生産力の増大である。これが日本林業の大きな課題である。しかしそれは、かっての日本の「木材の増産」や、「山に野に木を植えよう」ではなく、いかなるものではない。もともとそこにこそ

經濟的条件に対応し、生産性の向上を通じての生産増大でなければならぬのである。更にそれが農林家の所得の上昇につながり、その經濟生活を豊かにできる。

はじめて目的は達せられるのである。

私は昨年、五木村で行なわれた林業構造改善計画のための予備的調査に参加する機会を得た。それは最も奥地の山間村、古い因習の名残りをとどめ、災害の多発改善の諸策が、必要であり、同時に効果も目にみえてあらわれるであろうことが予想しうる。

林野の絶対面積もさることながら、里山を経て西海の島々にまで、まことに

その特種林産物の点でうかがい知られる

と思う。すなわち、つばきの実、はぜの

実などで全国一、二位を占め、たけのこ

に失われてきた。

五家荘の林道開発は、まず、戦前から

始められているのであるが、やはり、か

つての侵略武将たちが手を焼いたと同様

敵しい自然の障壁に悩まされ続けた。戦

後、昭和二十六年、利用面積一萬二千五百町歩、蓄材積七千方石の眠れる宝をよびますため、あらためて本格的林道開

発

した。

五家荘——道なきが故に、菊池氏

からも小西氏からも、そのほかあらゆる

外界からの侵攻をうけつけなかつた五家

荘。しかし今や、秘境のおもかげは急速

に失われてきた。

五家荘の林道開発は、まず、戦前から

始めて

いる。

五家荘——道なきが故に、菊池氏

からも小西氏からも、そのほかあらゆる

外界からの侵攻をうけつけなかつた五家

荘。しかし今や、秘境のおもかげは急速

に失われてきた。

五家荘——道なきが故に、菊池氏

からも小西氏からも、そのほかあらゆる

外界からの侵攻をうけつけなかつた五家

荘。しかし今や、秘境のおもかげは急速

に失われてきた。